

EL GRITO DEL PUEBLO

SEMI-DIARIO POLITICO: REDACTOR. HECTOR GUEVARA S.

SUSCRICIÓN MENSUAL ₡ 0-75

AÑO 1

Puntarenas, mayo 31 de 1909

Nº 49

Elders & Fyffes Limited



LINEA DIRECTA DE VAPORES

entre puerto Limón... [Costa Rica]
y Bristol... [Inglaterra]

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón á Bristol en 17 días. Salen de Limón cada quince días.

Pasaje de 1ª á Bristol ida... £ 20
" " " " y vuelta... 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.

Para informes diríjase á las oficinas de la United Fruit Co en San José ó en Limón, y á los sub-agentes, Señores Sasso & Pirie, San José.
E. J. HITCHCOCK, —Administrador.

TRAUBE LAGER BEER

Librería Alajuelense

Aencias DE CARLOS CALVO FERNANDEZ Comisiones

Centro general de suscripciones. — Papelería. — Cigarrería.

Unico establecimiento en su género en la provincia de Alajuela. Costa Rica

Agencia de la afamada IMPRENTA ALSINA Sucursal de la Sociedad LIBRERÍA FONT & Co

Apartado 28. — Dirección telegráfica: Librería.

Precios los mismos de la capital.

Órdenes p^or correo se atienden inmediatamente

Fabrica de jabones

Teodoro Roiz

JABON NEGRO, BARCINO. AMARILLO Y
BLANCO DE MARCELLA

Se vende en todas partes

Richimond

La mejor cerveza por hecha de malta y lúpulo unicamente, por ser el país la única esterelizada después de embotellada. No causa dolor de estómago ni diarrea. No se altera en climas cálientes.

HOTEL del PACIFICO

DE DIEGO COLOM

En el local que ocupó el hotel de las Alverado, quedó abierto al servicio del público el nuevo HOTEL DEL PACIFICO, el que cuenta con un servicio y una especialidad. — Su proximidad al muelle y Estación del Ferrocarril prestan una ventaja al pasajero.

Los precios para pensiones y por días no admiten competencia.

AGENTES

—DE—

EL GRITO DEL PUEBLO

SAN JOSÉ

Juan J. Morales	Curidabat
Adolfo Salas	San Pedro del M
José Antonio Rojas	Puriscal
Cleto Matamoros	Cantón de Mora
Juan Bta. Muñoz	Santa Ana
Benjamin Herrera	Escasú
Ismael Muñillo	San Isidro
Tobías Retana	Desamparados
Patrocinio Barrantes	San Marcos
Alejandro Gamboa	San Vicente
José A. Molina	S. J. del M.
Próspero Abarca	S. Antº Dpds.
Mauro Montero	Guadalupe
José de J. Retana	Piedras Negras
Tiburcio Solano	Mata Redonda

HEREDIA

Marcial Pérez S.	Heredia—Ciudad
Matías Hernández	Santo Domingo
Aquiles Moya	San Isidro
Otoniel Orozco	Santa Bárbara
Clemente Ramírez	San Joaquín
Santiago Baudrit	Barba

ALAJUELA

Carlos Calvo F.	Alajuela—Ciudad
Custodio Cordero	Orotina
Proceso Rojas	San Mateo
Nautilio Acosta	Atenas
Rafael S. Blanco	San Ramón
Maurilio Aurillo	Naranjo
Luis Barquero	S. P. de Poás
R. Saborío h.	Palmares
Srita. D. Jiménez	Sarchí Grecia
	Grecia
	Zarco

CARTAGO

J. Madriz	Cartago—Ciudad
V. Coto	La Unión
Ricardo García	Paraiso
Ramón Mata	Santa Cruz
Salvador Morales F.	Juan Viñas
Rodolfo orrea	Turrealba
Emilio Navarro	Capellades
Francisco onejo C.	Tucurrique

GUANACASTE

Otoniel Vega	Liberia
Abraham Acosta	Las Cañas
Perfecto Casco	Bagaces
J Gregorio Cubillo	Nicoya
Santiago Ramírez	Filadelfia
Tiburcio Cordero	Sardinal
Victor M. Alvarez	Las Juntas
	Bebedero
Aristóbulo Rodríguez	Santa Cruz
José N. Pizarro	Bolsón

LIMÓN

José A. Vieto	Limón—Ciudad
Simón Esquivel	Río Peje

PUNTARENAS

Moisés G. Aguilar	Esparta
Jan Moreno S.	Miramar
Santiago Sánchez	La Barranca
Francisco T. Peña	Paquera
J. Natividad Alvarez	Chomes
Julio Sáenz	San Lucas

LUNES LITERARIO

MALDITA MEMORIA!

El hombre es, evidentemente, un ser desmemoriado. Para convencerse de esta verdad no hay sino presentar á un individuo cualquiera cinco duros. En cuanto se los gasta, ya no se acuerda de que se los han dado, y mucho menos de que tiene el deber de devolverlos.

Y es que la pérdida de la memoria es, en muchas ocasiones, el gran recurso.

Jamás estudiante alguno ha confesado su ignorancia sobre ésta ó la otra materia de examen. A la apremiante pregunta del catedrático, el alumno contesta siempre: "No recuerdo..." Y hasta el profesor mismo, cuando quiere salvar á un alumno recomendado que permanece mudo, suele decirle con cariño: "Esto no lo recuerda usted, ¿no es cierto...?"

Y no solo sucede esto en los tribunales de examen. En los tribunales de Justicia la flaqueza de memoria aparece radiante en procesados, peritos y testigos. Un juicio oral es un desfile de gentes que no se acuerdan de nada.

—¿Fue usted—pregunta el señor fiscal—el que en la noche del 3 de marzo dió 22 hachazos á Pascual López Colchero...?

—No recuerdo.—contesta el acusado con el mayor aplomo.

Nada hay tan cómodo como estas faltas de memoria para defenderse contra toda clase de peligros.

Cuando un señor que nos fué hace tiempos presentado, se ofrece de nuevo á nuestra vista, lo primero que hacemos, si su presencia nos desagradada, es encoger los hombros, arquear las cejas y decirle en tono de duda: "Pues sabe usted que no lo recuerdo..." Con tal recurso paramos el golpe, pues estos amigos que se esfuerzan en hacernos recordar que nos conocen, siempre vienen á pedirnos algo.

De lo dicho resulta que en determinados casos el hombre se olvida de las cosas porque quiera ó porque así le conviene, pero hay que confesar que estos casos son los menos frecuentes.

Lo más usual es que las gentes pierdan la memoria de buena fé.

Somos por naturaleza distraídos, y la frase que de continuo tenemos en los labios es la de: "¡Qué cabeza la mía...! ¡Maldita memoria...!"

Basta con que el cielo esté nublado para que saquemos el paraguas de casa y... nos le dejemos olvidado en cualquier parte. Y no es eso lo malo. Lo malo es que tampoco recordamos dónde le hemos olvidado.

Si esto sucede con un paraguas, ¿qué no sucederá con otras cosas...?

Hay quien tiene hoy una novia y á los dos meses ya no se acuerda de ella. En amor, el olvido es terrible, y á evitarlo tienden esos recuerdos amorosos que recíprocamente se entregan los amantes.

(Pasa á la cuarta)

Actualidades políticas

Nuestros sentimientos de Punta-reenfíos se encuentran hondamente tarricenses, de irrespetuoso, por su halagados, por la magnífica perspectiva que se entreve para la causa Republicana, perspectiva que anuncia el triunfo más espléndido del jimenismo en la comarca.

Por ello felicitamos a los nobles hijos de esta importante sección de la República y nos felicitamos con los copartidarios del país, pues esa muestra significativa de verdadero patriotismo, pondrá de relieve los inmensos prestigios con que cuenta en estas regiones la gran causa, evidenciará la simpatía y adhesión respetuosas que se ha conquistado aquí, como en toda Costa Rica, el eminente caudillo Lic. don Ricardo Jiménez, y será la comprobación más elocuente de que no aró en el océano el paladín esforzado del derecho y de la libertad.

Interpretando los entusiastas anhelos de la ciudadanía porteña, la Directiva del partido, llamada a satisfacerlos de manera cumplida, ha resuelto verificar una manifestación el domingo 6 de junio, con los adeptos del distrito central.

Aunque no se ha invitado a los copartidarios de los barrios, que hacen parte integrante del distrito, será esta oportuna ocasión de que los señores del bando contrario calculen el número de sufragantes jimenistas que concurrirán a las urnas electorales el próximo agosto.

Si la ovación del enemigo tuvo resultados contraproducentes, la Republicana producirá ópinos, benéficos frutos, por lo aplastante y arrojadora, por lo potente y vigoroso de sus huestes.

Parece que al señor Cura de la vecina ciudad, no le ha hecho mella alguna las censuras lanzadas desde varios órganos de la prensa por su intervención en la política, valiéndose de la cátedra sagrada, invocando motivos de religión y poniendo en juego otros medios ilícitos.

Sin embargo, según noticias ahora la propaganda es en otra forma. Se trae nuevamente como arma, circunstancia de ser célibe el abandonado del Republicanismo.

El gobernante sabiamente intencionado, hace buena administración si no se deja malear por los consejeros de la adulación cortesana, sino que para ello tenga importancia alguna la calidad de soltero ó casado. Podríamos citar multitud de ejemplos.

Se acusa también al cuadillo que

proclama la gran mayoría de los cos-manera de pensar tocante á religión, sin tener en cuenta que estas cuestiones de conciencia en nada afectan al gobierno de las sociedades, las que solo piden al mandatario acatar todos y cada uno de los preceptos de la carta fundamental y laborar por el bienestar y la felicidad nacionales.

Por otra parte existen hechos que demuestran lo contrario de los carismos que se lanzan, hechos citados públicamente.

Para juzgar de lo que es capaz un hombre, se analizan sus antecedentes. Ricardo Jiménez en todos los actos de su vida ha probado como ninguno ser un honrado y fiel observador de las leyes y de la constitución de la patria.

Además, es innegable que las muchedumbres aclamadoras del jimenismo, son fervientes católicas en su mayor parte y celosas como las que más de sus creencias. Y esto no puede ser más elocuente.

Deje pues señor cura de seguir en sus reflexiones, aprovechando la ignorancia de algunos de sus feligreses, que esos argumentos son gastados y rebatidos con lujo de razones en la prensa y en la tribuna.

Se ha publicado ya el decreto Ejecutivo que contiene la división territorial electoral de la República. En la parte que nos toca, anotamos las siguientes innovaciones:

La Comarca queda dividida en diez distritos electorales, en vez de ocho. Del distrito 1° ó sea del de Punatarenas, se segregan Pitahaya, Ciruelitas, Puerto Alto, Chacarita, que vienen á formar un nuevo distrito bajo la numeración de 2°.

El antiguo distrito 2°, ocupa ahora el número 3°, se le segraga Chirara y se le agrega Morales.

El antes 3°, se subdivide en dos, que son: el 4° formado por Cabo Blanco, Lepanto, Corozal y Jicaral, y el 5° compuesto de Paquera, Jigante, Tambor, Chira, Río Grande y Curú.

Miramar queda como estaba, pero con la numeración de 6°.

Golfo Dulce desaparece y se agrega al distrito 7°, antiguo 6°.

El canton de Esparta, lo componen ahora tres distritos.

Como por la nueva división quedan los distritos sexto y séptimo con más de dos mil habitantes, resulta, en resumen, que la comarca de Punatarenas tiene que nombrar cincuenta y un electores en vez de treinta y nueve.

Remember

Copiamos de una revista jurídica los párrafos que a continuación insertamos.

"En nuestro sistema judicial aparece al lado del Juez otra personalidad igualmente importante, y, por lo general, más terrible, porque es más implacable. El Agente del Ministerio Público. . . ."

La comisión de este funcionario no puede ser ni más elevada ni más noble. "Es el representante de la "sociedad" pero entiéndalo bien, no es el abogado del acusador, ni el enemigo del acusado, sino únicamente el representante legal de la sociedad, de esa colectividad en que el acusado figura también como parte componente, con los mismos derechos que los demás miembros de ella."

"El Ministerio Público no es ni un acusador de oficio ni un defensor de oficio, propiamente hablando. Es un elemento inteligente para la instrucción del proceso y la averiguación del delito y conforme á las constancias de autos debe modelar sus conclusiones con toda imparcialidad y rigurosa buena fe."

"... los Agentes del Ministerio Público, cualquiera que sea su edad, deben tener presente . . . que sus individualidades nada deben significar en un proceso, "al que jamás deben llevar sus pasiones personales;" que son miembros de la humanidad, como miembros de la humanidad son los acusados, y por lo tanto, no deben echar en olvido la célebre sentencia de Terencio: "homo sum, humani ni hil me olia-um puto."

DE LA SIERRA, TRES AMIGOS

Cosas que chocan

Voy á ocuparme de quien no debiera, pero lo hago para que Ud. señor Director y el público en general se imponga, de las cosas que en estos benditos lugares ocurren y verdaderamente chocan.

El doctor Franklin, actual médico de Tres Amigos y Boston, ha dado por usar la cruz del tan repugnante color rojo insignia del partido civil, obligando así á los negros á usar corbata tinta, que más parecen congos con collar de olotes, que seres humanos libres.

También su innecesaria (unos) cuadrilla de asistentes del Hospital usen la cruz roja, y en la puerta principal manda poner un telón blanco con una cruz también roja, tal, que perfectamente se distingue á la corta distancia de 10 mil metros. ¡Ho mi querido doctor más entusiasmado por el tan reducido civilismo! Temo que esta vez se olvide por la política, del Hospital, de donde hasta aquí no se desprende un momento; siempre cariñoso y contento atiende sus pacientes, quienes sienten muy de veras su ausencia durante sus horas de descanso ó visita Boston y Tres Amigos.

Abusos de extranjeros perniciosos

No obstante del carácter noble y la rectitud con que da el ejemplo de imparcialidad el digno Administrador General señor Feam, hay algunos que abusando de su poderío como jefe ó encargado de un departamento de esta empresa, obliga á sus subalternos que trabajan para devengar su salario honradamente y así sostener á su familia, á firmar ó usar la insignia del partido civil y el que desobedezca lo destituyen por otro, tal vez por un negro.

Voy á citarle, señor Director, algunos de los que han sido despedidos de sus trabajos por la sencilla razón de no querer ser civilistas, es decir, que no han querido vender sus conciencias por que son verdaderos hijos de Costa Rica y firmes republicanos.

Un joven, viejo trabajador en la Planta Hidráulica, lo despidió Gustavo Bardini, italiano, por el hecho de no haber querido afiliarse á una candidatura que no es de su agrado, Iglesias.

Rafael y José M. Serrano trabajadores de los Filtros, fueron despedidos por Mr. Duntram á instancias del negro mandador Ernesto Gómez, por la misma razón del anterior.

Augusto Meléndez, trabajador de la Planta á Vapor fué retirado por Mr. Daly por instancias de un americano que no recuerdo su nombre y un gallego, un tal Pelallo. Todos estos señores no son más que majaderos corruptores de los corazones sanos y violadores de conciencias libres, que debieran dedicarse á sus quehaceres y no inmiscuirse en nuestros asuntos políticos. No verán estos señores que son ceros á la izquierda y que por consiguiente no deben meterse en lo que no les importa?

Idiota

Anda por estos lugares un idiota vagabundo, civilista, que se ocupa únicamente de romper los Viva Jiménez que hay en las puertas. ¡Cuidadito con amanecer con una canilla quebrada!

Apuesta

La hay en Tres Amigos, de C\$50 por un americano de ojo chiquito y un saladoreño valiente republicano. El primero, que será don Rafael el futuro Presidente y el segundo, que será don Ricardo.

Voy al segundo otros cincuenta. Ya me parece estar tomando cerveza á costillas del americanito.

Basta por ahora, amigo Director.

Tira Piedras E. G. U. B.

EN BUSCA DE ARMAMENTO

Ayer á medio día fuimos sorprendidos del movimiento extraordinario que desde la calle de piedra hasta la estación del pacífico se notaba el Resguardo y parte de la policía de orden y seguridad se encaminaban con dirección á este último lugar; y como en estos tiempos basta notar que alguien camine precipitado, para que ya supongamos que algo grave ocurre. En compañía de los

curiosos seguimos los movimientos de la autoridad, llegaron á la estación y fué registrado un carro ya cargado de quesos y mercaderías, pero nada, allí no era; se dirijeron á la Aduana y de ahí al muelle, quedando dos policiales para retener á los que en busca de datos los seguíamos; en medio muelle nos vimos obligados á esperar el desenlace de esta aventura, tardaban mucho y nuestra curiosidad aumentaba al igual de la todos los que fuimos obligados detenernos; al fin regresaron, tampoco ahí nada había; esa fué nuestra suposición, pero qué equivocados estábamos! la madre del cordero había sido encontrada, la famosa caja que buscaban, en realidad existía y en pleno muelle, pero no eran rifles ni municiones ni armamento de ninguna clase, su contenido era avisos y el equipaje de un transformista á quien se le había dicho que Costa Rica era la Zúñiga Centroamericana, que desde ya una vez pisado su territorio, se respiraba el ambiente vivificador de la libertad, y cual no sería su sorpresa al ser recibido y registrado su equipaje por la fuerza armada, nada se dijo, "esto está peor que Guatemala, y en el mismo vapor continuó viaje á Panamá."

DE BOLSON

Señor Director de "El Grito del Pueblo."

Bolsón quiere prosperar, continuamente se dan datos á quien corresponde de los inconvenientes que ponen algunos condueños de terrenos, cuando se trata de aumentar con nuevas casas el barrio del Centro; aquí hay personas con demasiada voluntad para el progreso, pero tropiezan con la apatía de los que debían prestar decidido apoyo ante el esfuerzo y la voluntad de los que han plantado edificios, que ya se han recibido servicios de ellos. Ha sido notable el poco adelanto desde que don Paulino Fonseca dejó de funjir como Presidente de la Junta de Educación; esta persona desinteresadamente contribuía con dinero propio, haciendo gastos en las casas escolares de este distrito; la Junta actual, compuesta de jóvenes inespertos en esa clase de puestos, no es, puede decirse, culpable del poco ó ningún adelanto que se haya hecho en todo este tiempo, y ni aun se escuchan las quejas que los padres de familia ponen.

Ahora, señor Director, el Municipio debía dictar alguna medida en favor del engrandecimiento de este distrito, máxime cuando algunos propietarios y condueños de terrenos, amigos del progreso, están dispuestos á apoyar y ayudar cualquier resolución que esta entidad emita, pero se desea que los pasos que se den sea pronto, pues ya se aproxima el tiempo de las inundaciones que cada año nos obliga abandonar nuestras habitaciones en busca de mejor refugio, causándonos con esto perjuicios innumerables y pérdidas de consideración, de acuerdo con nuestros intereses.

Quisiéramos trasladarnos á la parte alta de esta población lo que no hemos hecho por falta de solares, pues el Municipio á que este distrito pertenece, no ha podido, ó mejor dicho, no quiere hacer nada en favor de este pobre pueblo, ni una medida en nuestro bien ha dictado y creo nos sucederá lo que con la petición para el alumbrado público que hace como tres años hicimos, que nos pusieron oídos de mercader. Nos ha ocurrido con nuestros Municipios y Jefes Políticos, pasados y presente, lo de aquel refrán: "no hay peor sordo que el que no quiere oír."

Para concluir le diré algo de la situación política en este lugar.

El Jimenismo siempre en mayoría abrumadora; hay algunos que dicen ser abstencionistas, pero aparecen sus nombres en las listas de los civiles, y se encuentran solos y desorientados en espera todavía de lo que no les llegará nunca.

Hasta en mi próxima, señor Director, le daré más datos.

Corresponsal.

DOCTOR JULIO AGUILAR

Médico—Cirujano

Despacho: Botica de Puntarenas de 9 á 10 a. m. y de 1 á 4 p. m.

**EL SANTO CIVIL
DEL CIVILISMO**

Aparece cierto *fraile publicola*, con hábito de civilista en *La Tribuna*, y después de un preámbulo melifluo, escrito en lenguaje serpentino como el del Viejo Eguañador, se lamenta del ardor de la contienda política y de las duras expresiones con que la opinión pública castiga al antiguo tirano de la patria.

Pretende el tal encanchar la contienda política, y con ese objeto se presenta en el paleo de la prensa, dorando la píldora civilista con habilidad conónica para que el pueblo se la trague.

Con que los desaciertos de Rafael Iglesias como gobernante eran simples medidas para mantener el orden público?

¿Qué títeres ridículos tiene el civilismo!

¿Quién ignora ni quién puede decir sin taltar á la verdad, que los tiranos no han vivido ni viven tranquilos en sus tronos? ¿Que el gusano de la conciencia no los atormenta día y noche? Que la sangre de sus víctimas clama justicia al cielo contra ellos? Regístre la Historia, lea la vida de Herodes y Nerón.

Bien es cierto que Rafael Iglesias no es ni Herodes ni Nerón, pero es el tirano del pueblo de Costa Rica.

Herodes era un creyente parecido á Iglesia. Su estúpida ambición le hizo beberse la sangre de millares de inocentes para poder beberse también la sangre del niño Jesús. Iglesias, á su vez, para satisfacer su ambición, se bebió la sangre de sus hermanos costarricenses.

Nerón era, así mismo, otro religioso de la pasta de Iglesias. Su corazón sanguinario se alimentó con sangre de cristianos y se bebió hasta la del Príncipe de los Apóstoles; qué digo, la del Príncipe de los Apóstoles, hasta la de su misma madre á quien le hundió el puñal en el vientre para conocer el lugar donde había estado antes de venir al mundo.

Como Nerón, Rafael Iglesias desgarró las entrañas de su madre patria.

Aquellos tiranos perseguidores de Jesús y de los cristianos, eran paganos. Los modernos perseguidores de la Iglesia son cristianos masones y apóstatas, y como tales persiguen á la Iglesia, á la religión y á los católicos.

¿Rafael Iglesias persiguió ó no á la Iglesia de Costa Rica en su Partido La Unión Católica? ¿La persiguió como católico, apostólico, romano, ó como masón y excomulgado? Lo primero no podía ser, entonces lo segundo. Luego Rafael Iglesias es *impío, masón y excomulgado*.

Durante qué Gobierno vino al país una misión de protestantes extranjeros, sin corona, á predicar la secta impía del protestantismo? Fue durante la Administración de Iglesias y traídos por él para distraer la imaginación de los Curas, obligándolos á trabajar en defensa de su Religión y que no le estorbaran su *progresista* Gobierno.

¿Y quién protegía á aquellos protestantes? Los mismos esbirros de Rafael Iglesias. La policía misma iba á invitar á los fieles para que asistieran á las reuniones protestantes, y los misioneros vendían la Biblia por las calles como vender chayotes.

Varios sacerdotes fueron aprehendidos porque combatían aquella secta. El recuerdo del Padre Birot corrobora nuestro aserto. Y también el Concho Valenciano puede decir si á él no le obligaron á pagar una multa. Pueden así mismo hablar elocuentemente los fieles del Paraíso

de Cartago y de todas las parroquias que se vieron invadidos por esos mercenarios de la Herejía.

Eso lo hizo Rafael Iglesias como católico, creyente y defensor de la Religión, ó como impío masón y excomulgado.

Déjense de historias los frailes publicolas, títeres civilistas del Molino Rojo, porque el pueblo está demasiado escarmentado y no quiere comulgar con sus ruedas.

MANUEL UMAÑA,

Cura de San Pedro del Mojon.

Mayo 29 de 1909.

PARTIDO REPUBLICANO

Adhesiones

Los abajo firmados nos adherimos con entusiasmo al Partido Republicano que proclama al Lic. don Ricardo Jiménez.

Isidro Martínez, Lorenzo Méndez, Fernando Jam, Encarnación Matarrita, Moisés Cordero, Joaquín Elizondo.

Yo, Fidel Noboa, soy partidario del Partido Republicano, que encabeza el Lic. don Ricardo Jiménez, el llamado á defender nuestros intereses y la patria.

Puntarenas, mayo 26 de 1909.

A ruego de Fidel Noboa, Ismael Roldán.

Yo, Cayetano de Jesús Chavarría, me adhiero al gran Partido Republicano que proclama al Lic. don Ricardo Jiménez y en fe de lo cual firmo en Puntarenas á 27 de mayo de 1909.

Cayetano de Jesús Chavarría.
Testigo: Ismael Roldán.

Cábenos consignar que estas adhesiones y las publicadas en el número 47 de este semidiario, lo mismo que las protestas de ese número, se debe al empeño del infatigable propagandista don Ismael Roldán.

CRONICA

PARTIDO REPUBLICANO

Se recuerda á los correligionarios no olvidar que el próximo domingo, 6 de junio, tendrá lugar en este puerto la ovación Republicana del distrito central, á fin de que no dejen de concurrir á ella.

La Directiva.

Ladrones.

Intentaron anoche introducirse en casa de don Uladislao Guevara C., tomando para ello en cuenta la ausencia del dueño de la casa, pero no suponían que alguien la cuidase y cuando trataban de abrir la puerta de la oficina, por otra, salió el que dentro estaba, y vióse obligado á hacer uso de su revólver disparándole un tiro que contestó el ladrón con otro y emprendió la fuga.

A pesar de los disparos la policía no se presentó.

Personales

Tuvimos el placer de saludar á nuestro amigo el inteligente joven Joaquín Fernández Montúfar que entre nosotros estuvo una noche, logrando la reunión ordinaria del domingo para saludar en nombre de la Directiva Central á este pueblo republicano; sus palabras llenas de sinceridad y efuencia fueron recibidas con entusiasmo, habiéndolo calurosamente aplaudido.

Nos prometió estar entre nosotros para la ovación del próximo domingo 6 de junio, día en que mostraremos nuestras fuerzas al enemigo.

Se vende

En magnifico estado, con surtido variado y completo de discos, un fonógrafo. Para informes, entenderse con Pepino.

CON MUCHO PLACER

llamamos su atención hacia las siguientes ventajas que ofrecemos á nuestros clientes:—**PAGAMOS INTERESES**—en cuenta corriente al 6 o/o anual En depósito fijo: á 5 días 7 o/o; á 1 mes 8 o/o; á 3 meses 9 o/o; á 6 meses 10 o/o Recibimos **TODO CHEQUE** y los del Gobierno **CON Ó SIN EL PÁGUESE**. Pagamos los mejores tipos por **LETRAS DE CAMBIO** y moneda extranjera. En nuestro **DEPARTAMENTO DE AHORROS** pagamos intereses al 8 o/o anual.—Verificamos todo género de operaciones bancarias.—**CAPITAL PAGADO: UN MILLÓN DOSCIENTOS CINCUENTA MIL COLONES** [e 1.250.000-00]

BENNET ROJAS Y FERNÁNDEZ.
BANQUEROS

**GALERIA FOTOGRAFICA
DE**

FELIPE N ROMAN

Montada en esta ciudad al estilo moderno, dispone de los aparatos necesarios y emplea nuevos procedimientos en la ejecución de toda clase de trabajos

El público puede obtener fotografías modernistas, durables por que se emplean baños de sustancias químicas especialmente preparadas á los precios de la siguiente tarifa:

—Grupos tamaño 7 por 5 — 1/2 docena \$ 10-00.— Tamaño Imperial 1/2 doc. e 7 00.— Tarjetas de visita 1/2 doc. \$ 4.50.— Botones para prendedor 1/2 doc. e 3.50.

Iluminaciones se cobran conforme al tamaño. Las personas que deseen la placa de sus fotografías pueden obtenerlas; lo mismo que nuevas copias á menos precio.

Los trabajos en casas particulares se ejecutan á precios convencionales. Todo trabajo será ejecutado mediante el pago de la mitad de su valor.

ZAPATERIA PARIS

LA UNICA EN ESTA CIUDAD QUE DISPON DE UNA GRAN VARIEDAD DE HORMAS MODERNAS Y DE UN DEPOSITO DE EXCELENTES MOTE-RIALES. EN TRABAJOS CHIC NADIE LE SUPERA Y SUS PRECIOS NO ADMITEN COMPETENCIA.

CALLE DE PIEDRA, BAJOS DOÑA FRANCISCA DE RIOS.

E. J. ALSDORFF

DENTISTA AMERICANO

Oficina: Casa que habitó el Dr. Sáenz, de 7 á 10 a. m. y de 12 á 5 p. m

LA PRIMAVERA

VICTOR CESPEDES & C.

Especialidad en artículos finos y corrientes para hombres. Gran variedad en artículos para señoras, señoritas y niños. Precios sin competencia.

Arturo Guevara S.

AGENTE COMISIONISTA—ARRENDATARIO DE CASA S

Casas de alquiler desde Cj. 4 á 150 mensuales para hombres solos, familias y establecimientos comerciales.

Casilla N.º 44. Dirección telegráfica: Guevaras.

Puntarenas. C. R.

Hotel Internacional

—D E—

PUNTARENAS

Es indudablemente el mejor de este puerto. Los clientes atendidos especialmente por su propietario Fernando Magri, encontrarán en ese establecimiento todo el confort apetecible. Cantina bien provista, hielo á discreción, baño de asperción gratis para sus clientes. Se habla inglés francés y hasta italiano.

A quienes interese se avisa

ARTÍCULOS FINOS

DE SEDERÍA

Que del primero de junio próximo venidero en adelante, se alquila la parte de casa de la sucesión de doña María Pérez v. de Arce, que ocupa don Feliciano López, bien sea el todo ó parte de ella. La pieza esquinera es aparentemente propia para todo negocio como punto muy conocido y céntrico.

Pueden entenderse con el albacea de la sucesión

Puntarenas, mayo 15 de 1909.

Ezequiel Arce.

vendo muy baratos á precios sin competencia, en Santa Cruz—Guancaste. *Leovigildo Acuña.*

—Francisco Bertozzi [a] Pepino, vende todas las valiosas propiedades que tiene en esta ciudad.

Aprovechar la ocasión, que la pintan calva.

MIGUEL H. CESPEDES

Paga los mejores precios, por pedidas y objetos indígenas de oro.

ELRAYO SE VENDE

AQUI

—Toma para que no me olvides, dice ella, depositando en manos de él un rubio mechón de pelo.

—Gracias—contesta él, besando el rizo y añadiendo:—Toma tu este retrato para que te acuerdes de mí.

Precuciones son éstas que tienen por objeto evitar la pérdida de memoria, hartó, posible entre enamorados.

Yo conocí un galán que tenía tantos mechones de pelo, procedentes de sus conquistas, que ya no recordaba á quien podía pertenecer cada uno de ellos.

—Este parece de aquella pura que conocí en Cercedilla... Pero Purita era rubia, y este rizo se está volviendo castaño.

¡Misterios del amor y... de los tiempos!

Grave es el olvido en todas las manifestaciones de la vida, pero en cuestión de afectos es mucho más grave.

Los mismos seres queridos á los que perdemos para siempre, se nos suelen borrar de la memoria.

Señora hay que pierde á su esposo, le dedica una preciosa lápida el primer año, una corona de siempre-vivas el segundo, y... al tercer aniversario se casan con otro.

Bien hace la iglesia al recordar á los hombres en estos días que son polvo y nada más que polvo. Hasta lo humilde de nuestro ser se nos olvida con frecuencia. Hay quien no quiere enterarse de qué es ceniza, y solo ceniza, hasta que llega el consabido miércoles. Y ¡cuídado que la cosa es clara! Una vez acabada la vida, se acabó el carbón. Y acabado el carbón, ¿qué es lo que queda? Pues ceniza únicamente.

La ciencia ha procurado convertir en realidad el famoso *memento*, y para que de verdad nos enteremos de que somos polvo y ceniza, ha inventado los hornos crematorios, en los que se hacen pavesas los cadáveres más rebeldes á la combustión. (Hasta los fisureros arden.)

Esta costumbre de convertir á los parientes en ceniza, debía extenderse y abaratare. De este modo no seríamos tan flacos de memoria con nuestros muertos. Además tendríamos el placer de conservar en cenizas construidos *ad hoc* los restos de la combustión de las personas allegadas. Podríamos limpiarnos los dientes con el carbón de nuestros mayores, y hasta echar una firmita sobre el rescoldo de una tía segunda ó de alguna cuñada *al horno*.

Lo cierto es que olvidados con excesiva facilidad los deudos, las deudas y los quehaceres más elementales de nuestra vida.

Para evitar tales olvidos existen recursos numerosos, pero ninguno de ellos resulta eficaz.

El libro de memorias es muy bueno cuando se acuerda uno de consultarle, después de haber anotado en él aquello que queremos recordar.

Lo que sucede es que, ó no nos acordamos de consultarle, ó se nos pierde antes de hacer la consulta.

El nudo que muchas personas hacen en el pañuelo tampoco da buenos resultados.

—“Para qué habré hecho yo este nudo?”, solemos decir al notar el atadillo. Y no sabemos averiguarlo. Además, el pañuelo anudado puede también perderse, y entonces podemos vernos afligidos, como se vió Gedeón en idéntico caso, cuando exclamaba con pena:

—No siento haber perdido el pañuelo, lo que siento es que le había yo hecho un nudo, y ahora no voy á poder acordarme de lo que tenía que hacer.

Otro procedimiento para conservar la memoria dicen que es comer racitos de pasas. Ignoro si tal sistema dará buenos resultados, porque yo, de los racimos de pasas me como siempre las pasas y dejo los rabos sobre el plato. Sin embargo, he preguntado á algunos amigos que habían hecho la prueba y me han dicho que no es gran cosa lo que se consigue abusando del sistema, como no sea una indigestión.

Somos un atajo de desmemoriados. Claro es que no todos padecemos esa enfermedad. Individuos existen que son verdaderos prodigios nemotécnicos.

Señor hay que recuerda cuantos chistos oyó contar y los coloca luego como suyos. Algunas mujeres tienen también hermosa memoria, sobre todo para lo referente á fechas. Mil veces en nuestros hogares surge la duda sobre cuando se casó Fulanita ó cuando se murió Mengonita. Los hombres jamás recuerdan el día preciso, y recurren, con éxito siempre, á las señoras de la casa.

—Oye, María ¿tú recuerdas que día se casó Dolores?

—El 27 de mayo del 95. Fué el año en que se rompió la pierna mi cuñada Narcisa. Precisamente iba yo á estrenar el abrigo negro la noche en que supimos la noticia.

Prueban estos casos que andan por el mundo personas que todo lo recuerdan. Pero la regla general no es esa.

Lo corriente es que los hombres pierdan á menudo la memoria.

Tan solo ciertos sabios que escriben una *Memoria* á propósito de cualquier asunto *lato*, no la pierden jamás....

Y en cuanto encuentran ocasión se la leen al que tienen más cerca.

¡Maldita memoria!

LUIS DE TAPIA.

La Istmeña

Ya llegaron los licores—Ad mas hay Cajas Marvinas—Camas hierro—Maquinas New Home—etc. etc., y material para la marinería. Compra á venta de perlas—Cancho—pieles y demas productos del país.

SALVADOR ARAUZ.

Punternas, abril 14 de 1909.

Fabrica de Aguas Gaseosas

—D E—

ALVAREZ HERMANOS

Elaboradas con la inmejorable agua de “El cerro de San Miguel” (Barranca), perfectamente filtrada. De la misma se vende también á 0.15 el galón de 15 litros. Los pedidos del Guanacaste se atenderán muy especialmente.

Punternas, Costa Rica.

Botica de Punternas

DE

RICARDO GONZÁLEZ VERANÉS.

GRAN REBAJA EN LOS PRECIOS.

DROGAS PATENTADAS

Recetario del Dr. Francisco Rucavales despacho diario de 8 á 11 a. m. y de 4 á 5 p. m.—Las recetas son exclusivamente preparadas con gran cuidado por el propietario.

GUERRA & GUERRA

—O—

Sucursal de la fabrica de Calzado de Bertheau y Cia. Venden al precio corriente de San Jose Se atienden ordens por correo.

GABRIEL ELECTRO DENTAL

MIGUEL H. FULTON

Cirujano dentista

Despacho, altos de Da. Francisca de Rios

de 7 á 11 a m y de 12 A 4 p m.

—BARBERIA ASEPTICA—

Martin Calderón
Punternas, Costa Rica

La única en esta ciudad que reúne las condiciones higiénicas necesarias para infundir entera confianza á su numerosa clientela. Además del asco y precios sin competencia, la amabilidad de su propietario y de sus oficiales, como también el trabajo á la última moda, hacen de esta barberia el único centro en su género preferido por la gente de gusto. Acudid y os convenceréis.

LAS DOS AMERICAS

Revista mensual ilustrada. Suscripción anual un dólar adelantado.
Agente general,
HECTOR GUEVARA S.

FRANCISCO L. ENRIQUEZ
Alquila cuartos y casas ventiladas á hombres solos y familias.
Acepta casas en arriendo.

SOMBRERERIA UNIVERSAL

ROBERTO MAROTO

San José Costa Rica
Recientemente establecida en la casa de don Telésforo Alfaro, Avenida Central, ocupada por el Dr. Friis, frente á la Sastrería de Expósito. Ofrece al público un variado surtido de hormas último modelo. Trabajo esmerado, prontitud y baratura. Precios en provincias igual á los de San José.
Se sirven ordens por correo.

ZAPATERIA ESPAÑOLA

La preferida de la sociedad josefina. Precios sin competencia.—Envío por correo á todas partes de la República.

SABATINO
El zapatero chic de la gente elegante.—Lema: bueno, bonito y barato.